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Vale la pena enfatizar la racionalidad que expresa Standard and Poor's para justificar 

que se mantenga estable la calificación de México: Miguel Messmacher 
 
 

Entrevista con el subsecretario de Hacienda, Miguel Messmacher, en el programa  
“Al Sonar la Campana”, conducido por Víctor Piz en El Financiero Bloomberg TV. 

 
 
VICTOR PIZ: Sobre el significado de que Standard and Poor's haya ratificado la calificación 
soberana de México, voy a conversar con el subsecretario de Hacienda, Miguel Messmacher, 
en la línea de Al Sonar la Campana. Subsecretario, buena tarde, gusto en saludarte. ¿Qué 
señal nos da Standard and Poor's con los comentarios que emitió hoy sobre la economía 
mexicana?  
 
MIGUEL MESSMACHER: Muy buenas tardes Víctor, con mucho gusto de estar hoy contigo y 
con tu auditorio.  
 
Con respecto a la calificación, vale la pena yo creo enfatizar justamente la racionalidad 
que expresa Standard and Poor's para justificar que se mantenga estable la calificación de 
México, que como tú mencionabas, es básicamente reflejo de una política fiscal, una 
política monetaria responsable, que se han venido manteniendo a lo largo del tiempo y que 
claramente señalan una fortaleza macroeconómica importante, una economía estable y 
robusta en este año.  
 
VICTOR PIZ: La consolidación fiscal es clave para fortalecer el perfil crediticio del país, 
subsecretario, ya no pude ver a detalle los resultados de finanzas públicas a enero, pero te 
pregunto ¿en esa dirección vamos?  
 
MIGUEL MESSMACHER: Sí Víctor, también fueron muy buenas noticias, qué bueno que lo 
tocas, tuvimos estas dos buenas noticias, uno fue el resultado de la agencia calificadora, 
otro fue que dimos a conocer los resultados de finanzas públicas al mes de enero y lo que 
vimos el mes de enero es que el resultado es mejor a lo previsto, un balance público, 
originalmente teníamos previsto para este mes de enero un déficit público de 80 mil 
millones de pesos, fue solamente de 20, entonces fue un resultado mucho mejor a lo 
originalmente previsto que se sustenta sobre todo en un muy buen desempeño de todas las 
fuentes de los ingresos, particularmente ingresos petroleros e ingresos tributarios que 
salieron arriba de lo que originalmente estaba previsto y esto nos permite que el resultado 
en enero haya sito también bastante más sólido de lo que originalmente se pensaba.  
 
VICTOR PIZ: ¿La economía mexicana tiene resiliencia a los factores de incertidumbre 
presentes en el escenario y también a los riesgos de las políticas proteccionistas de Estados 
Unidos?  
 
MIGUEL MESSMACHER: Víctor, pues hemos venido trabajando en eso de manera importante, 
como tú sabes, el Banco de México ha acumulado cerca de 170 mil millones de dólares en 



reservas internacionales, a eso hay que sumarle los poco más de 70 mil millones de dólares 
de la línea de crédito flexible con el Fondo Monetario Internacional, eso desde el punto de 
vista de disponibilidad de liquidez internacional, y luego lo que fue muy importante es este 
proceso de consolidación fiscal que se ha venido siguiendo desde hace un par de años, que 
como tú sabes, pues ya finalmente nos llevó a que en 2017 el saldo de endeudamiento 
como porcentaje del Producto Interno Bruto, es decir, en relación a la economía, bajara en 
2017 y donde esperamos que pase lo mismo en este 2018.  ¿Y ahí cuál es la idea? Pues que 
tengamos los márgenes de maniobra para hacerle frente a cualquier eventualidad.  
 
VICTOR PIZ: La semana pasada Moody’s publicó un reporte sobre México en el que parece 
menos optimista dada la dependencia comercial que tenemos con Estados Unidos, lo que en 
su opinión aumenta los riesgos para el perfil crediticio del país.  
 
MIGUEL MESSMACHER: Aquí deberemos de ver un poquito todavía que las dos agencias 
calificadoras grandes que faltan, que son Fitch y Moody’s, terminen con sus análisis. Como 
tú sabes, las agencias calificadoras revisan todos los años la calificación de México, el 
primero que sale este año es la calificadora Standard and Poor's, Fitch y Moody’s en estos 
momentos están analizando la situación crediticia del país y estarán dando a conocer sus 
opiniones probablemente en las próximas semanas o el próximo par de meses, entonces ahí 
ya veremos cuál es su análisis completo.  
 
Sin embargo, yo creo que sí vale la pena mencionar, obviamente las tres calificadoras 
reconocen que hay riegos, como el riesgo por ejemplo del Tratado de Libre Comercio, a 
pesar de lo cual Standard and Poor's estima que es conveniente mantener la calificación 
crediticia justamente por lo que se ha venido trabajando en la parte monetaria y fiscal. 
 
VICTOR PIZ: Subsecretario Miguel Messmacher, muchas gracias por tus comentarios.  
 
MIGUEL MESSMACHER: Muy buenas tardes Víctor para ti y para todo el auditorio.  
 
VICTOR PIZ: Gracias. 


